

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis keterkaitan sektor industri makanan dan lainnya terhadap perekonomian Jawa Tengah dan juga untuk mengetahui multiplier input, multiplier pendapatan dan multiplier kesempatan kerja dari sektor industri makanan dan lainnya. Sektor industri makanan dan lainnya merupakan sektor unggulan di Jawa Tengah dan memberikan kontribusi yang besar terhadap perekonomian Jawa Tengah, tetapi laju pertumbuhan sektor industri makanan dan lainnya menunjukkan tren menurun. Sehingga dengan laju pertumbuhan yang lebih rendah, penelitian ditujukan untuk mengetahui peran serta keterkaitan sektor industri makanan dan lainnya dengan sektor lain di Jawa Tengah, serta mengetahui dampak perubahan upah terhadap output sektor industri makanan dan lainnya di Jawa Tengah.

Analisis *Input-Output* digunakan untuk melihat keterkaitan antara input dan output serta multiplier dari dan untuk sektor industri makanan dan lainnya. Analisis dalam penelitian ini menggunakan Tabel Input-Output Jawa Tengah tahun 2008 Klasifikasi 88 sektor dan disederhanakan menjadi 10 sektor.

Hasil analisis keterkaitan sektor industri makanan dan lainnya adalah sektor Industri Makanan dan Lainnya memiliki angka keterkaitan ke depan dan keterkaitan ke belakang paling besar dibandingkan sektor lainnya. Angka keterkaitan ke depan paling besar adalah sektor Industri Makanan dan Lainnya sebesar 1,1650 dan angka keterkaitan ke belakang paling besar yaitu 1,5552. Angka *input multiplier* terbesar yaitu sektor Industri Makanan dan Lainnya sebesar 5,3847. Angka *income multiplier* terbesar yaitu sektor Industri Makanan dan Lainnya sebesar 0,9409. Angka *Employment multiplier* terbesar yaitu sektor Industri Makanan dan Lainnya sebesar 0,2012. Optimalisasi sektor Industri Makanan dan Lainnya akan semakin mengoptimalkan produksi dari sektor lain yang menggunakan *output* dari sektor Industri Makanan dan Lainnya dan juga meningkatkan *output* sektor lain yang kemudian digunakan sebagai *input* bagi sektor Industri Makanan dan Lainnya. Penelitian ini juga melihat bagaimana dampak perubahan upah terhadap *output*, dampak perubahan upah pada sektor Industri Makanan dan Lainnya sebesar Rp 547.000 akan meningkatkan *output* sebesar Rp 1.798.313,535.

Kata Kunci : Input-Output, Keterkaitan ke Depan dan Belakang, Jawa Tengah, Multiplier